

Margarita Salas Guzmán

Beso Diverso/FDI

Palabras de Cierre – Seminario Regional de Parlamentarios por la Acción Global (PGA)

10 de Marzo, 2017

---

Beso Diverso cumple 10 años de estar pasando de los closets a las calles. Beso Diverso inició en el 2007 cuando a dos compañeras las echaron de un bar, por darse un beso. Porque a pesar de que Costa Rica se vanagloria de ser un lugar de derechos humanos, en este país se sigue discriminando y expulsando a las personas de restaurantes, de bares, de centros comerciales por algo tan sencillo como mostrar su afecto. Frente a esto, ¿qué dijo Beso Diverso? Si les molesta una pareja besándose, vamos a venir 200 personas y vamos a hacer una toma de derechos por la vía de los hechos. Empezamos a organizar lo que llamamos las Rutas del Beso, que tenían que ver con decir: nuestros afectos son legítimos, nuestra existencia es legítima.

El primer recurso de amparo lo ganamos en el 2012; estábamos interponiendo recursos de amparo desde el 2007. ¿Cambió la argumentación? No. ¿Cambiaron las leyes? No. ¿Qué cambió? ¿Por qué nos aprobaron el primer recurso de amparo en el 2012? Cambió el clima político, porque lo que sucede es que las leyes también son sujetas de interpretación, las leyes son aplicadas por personas y el clima político ha cambiado. Ya no estamos en el 2007, y esa es parte de la lectura política que ocupamos hacer. Ha cambiado la percepción de la ciudadanía, ha cambiado la percepción del funcionariado público.

Yo en materia de sociedad civil siempre digo: porque fueron, somos; porque somos, serán. Quienes estamos aquí, caminamos en los hombros de gigantes, en los hombros de compañeros y compañeras que tienen décadas de estar dando la lucha y sabemos que estamos sembrando el movimiento de las próximas décadas también.

Preguntarnos si el camino es un nuevo partido político o no, es una pregunta que llega tardía. ¿Por qué? Porque el partido ya está inscrito. ¿Y por qué se inscribió un partido político nuevo? Porque la ciudadanía y el movimiento social está cansada de discursos ayunos de acciones. La pregunta ahora es: ¿cuántas diputaciones están dispuestas a perder sus partidos políticos por la ausencia de acciones en la Asamblea Legislativa? Yo, en este sentido, quiero hacer un poco de recorrido histórico. Volvamos a ver este salón, este salón recorre nuestra historia política, y esa historia es una historia de exclusión. Estamos aquí sentadas en un salón donde hay 47 presidencias, una mujer, una. Pensemos en esos diputados constituyentes, porque eran todos hombres, pensemos en esos diputados constituyentes que tuvieron que tomar la decisión de darle el voto a las mujeres. ¿Producto de su propia inspiración? No, naturalmente producto de la lucha que desde 1929 estaba dando la Nueva Liga Feminista.

¿Ustedes creen que esos diputados no enfrentaron presión social? ¿Que la iglesia no levantó la voz para decir que esto iba a destruir a la familia? ¿Que los sectores conservadores no amenazaron con toda suerte de represalias? Y sin embargo, esos diputados fueron valientes y apoyaron el derecho al voto de las mujeres. Yo no creo que la sociedad costarricense, en su conjunto, mayoritariamente estuviera de acuerdo. Orque es que esto es lo que pasa: las leyes impulsan transformación social. Y no podemos esperarnos a que una mayoría hegemónica decida sobre los derechos de una minoría oprimida o grupo minorizado, porque las mujeres no somos minoría. Las personas LGBTI tampoco somos minoría, porque no estamos solas: marchan con nosotras nuestras familias, nuestros amigos, nuestras amigas y todas las otras personas que apoyan los derechos humanos. Y no solo marchan: votan.

Aquí se presentó el proyecto de ley de Matrimonio Igualitario en Diciembre del 2015, se presentó el proyecto de Ley de Identidad de Género, en enero del 2016 y hubo elecciones municipales en febrero del 2016. Esos proyectos estuvieron firmados por varios de los partidos que están aquí hoy. ¿Cómo les fue en las municipales? ¿Los castigaron horriblemente por apoyar los proyectos de ley? No. Nuevamente los partidos mantuvieron sus proporciones a nivel municipal. ¿Por qué? Porque la mayor parte de la población, no es ahí donde vive. Estamos permitiendo que el discurso de odio de una minoría alcance proporciones gigantes, que no representan su apoyo: ni en la población, ni en los votos, ni en la cantidad de curules que tienen.

Yo hoy, a lo que quiero llamar a los compañeros diputados que están acá, no es a la reflexión, sino a la acción. Tenemos demasiados años de estar reflexionando y discutiendo estos temas. Es hora de tomar acción. Yo quiero hacer más las palabras de Desmond Tutu, que plantea: “si eres neutral en situaciones de injusticia, has elegido el lado del opresor”. Yo quiero pedirle, no, exigirle, a mi representación en la Asamblea Legislativa, como ciudadana costarricense, que no elija el lado del opresor. Costa Rica, como país defensor de los derechos humanos no puede vivir más de glorias pasadas, tiene que actualizar su compromiso y tiene que tomar acciones hoy.

Estamos aquí como sociedad civil, como movimiento social, para presionar, pero también para acompañar. Y para decirle a los compañeros que no van a quedarse solos cuando tomen valientemente las acciones para impulsar y aprobar estos proyectos. Porque estamos viviendo una situación de enorme injusticia. Esos niños y niñas intersex que son mutilados en nuestros hospitales, viven situaciones de injusticia. Esas personas trans, esas mujeres trans que son explotadas, viven situaciones de injusticia. Estas mujeres lesbianas que somos acosadas, que somos expulsadas de nuestros hogares, que somos violentadas, que se nos viola correctivamente, vivimos injusticia. Ese chico gay, que se suicidó en el 2015, porque su familia lo expulsó de la casa y no tenía donde ir, vive injusticia.

La nuestra no es una demanda romántica, de matrimonio y de boda, la nuestra es una demanda urgente, es una demanda justa, es una demanda inmediata y que requiere la acción. No permitamos que un grupo pequeño de personas secuestre nuestra Asamblea Legislativa. Este es su momento, compañeros, ustedes están frente al marco, queremos que metan ese gol: están frente al momento histórico.